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随着西班牙队近日在世界杯小组赛上的惨败，西班牙球迷陷入
一片阴霾之中。与4年前世界杯夺冠期间相比，一些华人涉足的百元
店、酒吧、餐饮等生意也受到影响。不少侨商大叹，4年之间，生意
状况一个天上，一个地下。

一些为了欢迎世界杯而先期购进大量西班牙球衣、国旗的百元
店主叹息着告诉 《华新报》 记者：“今年没想到西班牙会败得这么
惨，我们受到了严重影响，大量的国旗、球衣、足球将堆积在店
里，不知道什么时候能够卖完。”

回忆起 4 年前世界杯期间，经营百元店生意的郑先生颇有些兴
奋：“4年前，从小组赛之后，百元店卖的最好的就是国旗、球队队
衣，附带一些足球玩具。画脸的迷彩涂料销量也很好，天天卖到脱
销。尤其当西班牙队进入四强后，每天来买国旗、球衣的顾客太多
太多。”

基于此，今年巴西世界杯开赛后，郑先生和很多经营百元店生
意的店主一样，进购了大量物品，希望西班牙国家队能够再创辉
煌，给自己的生意再次带来“福利”。

然而，随着两轮小组赛的惨败，西班牙国家队提前告别世界
杯，让郑先生这样的百元店主大失所望。郑先生告诉记者，“本以为
这届世界杯西班牙最少能进四强，所以提前购进了两箱国旗和衣
服，没想到会输得这么惨，和4年前完全颠倒了过来。这些衣服、国
旗一件也卖不出去了。”

此外，酒吧生意、餐饮生意也受到很大影响。林先生是一家酒
吧店主，他告诉记者：“4年前世界杯期间，生意火爆得不能再火爆
了。当时我这个60平方米的小酒吧挤进了70多人，没有位置客人就
坐在冰箱上面喝酒看球。今年很惨淡，一方面，前期小组赛时，家
家户户都免费转播，很多人买了酒在家看球不来酒吧消费；另一方
面，西班牙踢得这么烂，球迷的积极性遭受打击，甚至上半场看完
就不愿意再看了。”

西班牙足球队的惨败，也带来其它消极影响。在与智利的比赛
中，西班牙队频频失误。林先生说：“西班牙踢得实在太烂！球赛进
行到 75 分钟的时候，酒吧里一个球迷觉得大势已去，看不下去了，
把手里的酒杯摔在地上。如果换做以前，我肯定会跟他计较，但看
到如此情景，我也能理解他的心情，所以只是告诫对方一下，毕竟
我也是球迷。这种打击对于我们来说，实在是伤心不已。”

（摘自西班牙《华新报》）
上图：巴西世界杯小组赛B组比赛中，卫冕冠军西班牙队以0∶2负

于智利队，以两战皆负的战绩，提前出局。图为神情失落的西班牙
球迷。

新华社记者 王毓国摄
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6 月 7 日，6 名北美留学生骑上自行
车，从旧金山的金门大桥出发，开始了一
场别具特色的“微公益”骑行之旅。在接
下来的2个月时间里，他们将横穿美国11
个州，到达终点华盛顿，目标距离6000公
里。

这场“年少轻狂”的骑行背后，洋溢
着一颗颗火热的心。队员们希望通过此
举，为中国贫困山区的孩子换取午餐，

“让世界听见海外学子的声音”。
近年来，此类善举在海外华侨华人中

大量涌现。华媒为爱心热情鼓与呼，华社
正竭力打破“各人自扫门前雪”的古老窠
臼，爱己及人的公益之风日渐强劲。

“单行道”不孤单

“永远不要怀疑一小撮坚定执著的人
能否改变世界。事实上，世界从来都是这
样被改变的。”由 12位北美留学生独立发
起的微公益行动“单行道”，将这句令人
热血沸腾的话作为自己的格言。

这群来自美国南加州大学、加拿大英
属哥伦比亚大学等知名高校的留学生，呼
吁海外学子通过自己力所能及的“网络参

与”，为中国国内颇具影响力
的“免费午餐”公益项目奉
献爱心。

“大学期间在农村支教的
经 历 对 我 的 影 响 是 一 辈 子
的。”在“单行道”官网上，
活动发起人张江扬写道，“出
国留学 6 年，身在阳光明媚
的洛杉矶，却忘不了安徽白
际乡寒冷的冬天，孩子们手
中的铝制饭盒 （里面仅有）
半盒白饭，一层梅干菜。”

“此次活动有 3种参与方
式：海外学子可以关注我们
的社交媒体主页；在世界各
地拍摄有中国元素的照片；
做一件正能量的事，拍成小
视频传给我们。”“单行道”
成员马雪乔在接受本报记者
采访时表示，为了呼应这些

线上行动，还有第 4种参与方式：部分团
队成员骑行横穿美国，以引起更多人关注
公益。

在美国侨报网为此次活动建立的专题
页面上，可以看到，当集齐 1万次网络关注
转发、400张中国元素的照片、60个正能量
的视频、6000公里的骑行距离，“单行道”将
呼吁爱心企业向国内的“免费午餐”公益项
目捐赠 3万份免费午餐。据悉，目前已有
美国企业认捐1万份午餐。

马雪乔告诉记者，《世界日报》、《星
岛日报》、美国中文电视等华文媒体都报
道了此次公益活动。“媒体的影响力使得
更多人了解此次活动的理念与初衷。我们
最理想的愿景是，让关注公益成为中国年
轻人的习惯。”

华人公益遍地开花

海外华侨华人圈中，
类似“单行道”的公益慈
善活动俯拾即是。

在日本新华侨报网的
“华人新闻”栏目中，旅
日华侨华人慈善义演的报

道屡见不鲜。“3·11 大地震”发生后，每
年的春夏之交都有华社为灾区募捐的新闻
见诸媒体：中国留学生在繁忙的课业之
余，组织策划慈善音乐会为灾民鼓劲；旅
日华人画家举办慈善水墨画展，支援福岛
灾区重建。对于近年越来越多赴日投资的
中国企业，《日本新华侨报》 发表评论，
建议华企不能仅从商业利益出发，而应带
着诚意捐赠社会公益事业，才能树立起公
益形象，得到日本社会的信赖。

据非洲《华侨周报》报道，博茨瓦纳
华人慈善基金会日前对当地一家社区诊所
进行全面修缮，并为其捐建候诊室。与此
同时，由非洲 《华侨周报》、《环球邮报》
等媒体协办的华人慈善高尔夫比赛也积极
为当地弱势群体筹集善款。基金会主席南
庚戌表示，今后还将积极参与博茨瓦纳的
公益慈善事业，承担社会责任，回报当地
社区。

在遥远的智利，华侨华人的爱心同样
流淌。4 月，瓦尔帕莱索市发生重大火
灾，智利华商联合总会会长王何兴通过智
利华人网呼吁旅智华侨捐赠救灾物品。短
短一天之内，共得物资或善款3万美元。

王何兴告诉本报记者，近年来，旅智
华侨华人参与公益活动非常热心：地震发
生后，华人在圣地亚哥街头组织募捐活
动，为灾民筹集善款；圣诞前夕，智利华
商为当地贫困儿童捐赠足球运动服以及圣
诞礼物；在每年一次的电视募捐活动中，
华社为残疾儿童踊跃捐款，对此，智利华
媒《智华商报》曾在头版进行报道。

“华社的善举得到了智利民众的欢迎
与尊重。”王何兴说，“我们在发展的同
时，也要主动履行社会责任。慈善公益提
升了华人的形象，也有助于华人更好地融
入当地社会。”

华媒华社热情互动

掀起“最炫公益风”
本报记者 高 炳

6月 19日是西班牙新国王菲利佩六世登基的日
子。当天上午，《华新报》记者对在马德里参加庆典
活动的当地民众及旅西侨胞、中国留学生进行了采
访。在这个不平凡的日子里，无论是旅西华人还是
当地民众，无不流露出借助新国王登基的喜气让西
班牙早日摆脱经济危机的渴望。

留学生：了解西班牙文化

赶往王宫广场的路上，人流熙攘。沿途民众手
持面幅不等的西班牙国旗，脸上洋溢着喜悦与期盼，
很多人是全家出动。

在皇家剧院门前广场，记者看到两位手持西班
牙国旗的中国女留学生——来自杭州的张同学与来
自黄山的洪同学。她们告诉记者，来到国外留学，能

赶上国王登基大典非常难得，这是一个开阔眼界，了
解当地文化和民众风貌的好机会。作为中国留学
生，除了刻苦完成学业，另一个重要的任务就是尽可
能融入当地社会，与西班牙人交朋友，了解这个民族
的优秀品质。将来有一天回国，也能把这些东西带
回去，对未来的人生大有裨益。

在赶往庆典现场的路上，当地记者看到两名中国
女孩参加庆祝活动，纷纷询问她们参加此次活动的感
受、对西班牙文化的了解、是否喜欢新国王等问题。

在太阳门广场，另外两位中国女孩身披西班牙
国旗，在新国王夫妇的巨幅画像前拍照留念。她们
告诉记者，国王登基庆典难得一遇。为此，她们在商
店买来西班牙国旗，就是为了在这个日子里与当地
民众同喜同乐。

华商与游客：沾沾喜气

在皇家歌剧院广场，记者看到两个身上插着西

班牙国旗的中国面孔。这两位游客对记者表示，出
国之前，他们已得知新国王登基的消息，为此临时更
改了行程，并将原来的酒店改在王宫附近，就是为了
在这个特殊的日子里感受到喜庆的氛围。他们很喜
欢西班牙这个充满浪漫风情的国度，来此地旅游已
有好几回。此次是有针对性而来，能亲眼目睹国王
夫妇的风采，不虚此行，大饱眼福。

在通往王宫庆典现场的路上，记者通过说话口
音辨别出来自浙江青田的一家 4口。这对夫妇在马
德里市中心开着一家 400 平方米的百元店，来西班
牙已有 15年。老店生意一直比较稳定，但经济危机
后生意受到一定影响。国王菲利佩登基日期的消
息见诸媒体后，店里的西班牙国旗销售一空，让他
们惊喜不已。这批国旗原准备用于西班牙足球队
夺冠后民众的庆典，但球队的表现让人沮丧。不

料，新国王登基使得国旗畅销，纯属“歪打正着”。
今天，西班牙民众放假庆祝，不会有多少客人光顾
生意。他们索性关门参加庆典，借此放松一下紧张
的生活，同时也渴望借此沾沾喜气，让店铺生意兴
隆，也盼着西班牙早日走出经济危机的阴影。

当地民众：走出经济困境

在太阳门广场，退休的西班牙记者卡洛斯先生
请记者为其拍照，以新国王夫妇的巨幅照片为背
景。他说，自己已退休多年，尽管目前生活无忧，但
经济危机发生后，周围很多西班牙人失业，他感到很
无奈。

卡洛斯先生说，西班牙人都有新年时在太阳广
场吃葡萄祈福的习惯。今天新国王登基，同样给西
班牙人带来一个别样的祈福机会。祝愿新国王登基
能给西班牙带来新气象，让西班牙国泰民安，早日走
出经济危机的困境。

（摘自西班牙《华新报》）

中国国务院总理李克强 6 月 19 日
起对希腊进行了为期3天的正式友好访
问。19 日下午，中国—希腊企业商务
协议签字仪式在雅典扎皮宫举行。当
天共签订了 19 个商贸协定，总金额超
过 48 亿美元。而在这芸芸商界精英之
中，出现了一位为希腊侨界所熟悉的
面孔，他就是曾经在雅典居住了近 10
年的年轻“老”华侨韩飞。

在离开希腊3年后，韩飞的名片换
上了“上海巢尚食品有限公司总经
理”的头衔。此次重返旧地，他代表
该公司与希腊克里特岛的一家大型工
厂签下了价值 1000 万欧元的“迈萨维
诺”橄榄油长期合作协议。在签约仪
式完成后，韩飞接受了 《中希时报》
的独家采访，畅谈了他从留学生到自
创公司的心路历程。

危机促使转型

作为留学生，韩飞2002年第一次踏
足希腊。主修计算机专业的他，2004年
毕业后曾有半年时间在一家中餐馆打
工，之后又在当地华人旅行社当起了导
游。韩飞说，在带旅行团的几年里，他
几乎走遍了全希腊的每个城市和岛屿，
同时也得益于这段经历，让他第一次真
正认识了橄榄油这个产业。

“我在带团的过程中接触了很多前

来希腊考察橄榄油工厂的国内客商，
也从中了解到国内市场对橄榄油日益
增长的需求。”当时的韩飞，等待着一
个能够让他“厚积薄发”的机会。

2008 年底，希腊主权债务危机爆
发，韩飞所从事的旅游业受到很大冲
击。此时，远在万里之外的家人力劝
他回国发展。韩飞心里对希腊有着深
厚感情，他不断思索如何在依托希
腊、运用好希腊资源的前提下转型，
在新的行业里找到自己的新方向。

回国艰辛创业

“我喜欢做生意，我熟知希腊橄榄
油，”韩飞用自信而坚定的语气向 《中
希时报》 记者描述当初创业的想法，

“2009 年，我回国开设了这家以‘巢
尚’命名的食品公司，并选择将希腊
克里特岛‘迈萨维诺’这个优秀的橄
榄油品牌引进到中国。”

年轻人创业往往讲求与时俱进，
当时 28 岁的韩飞看到了国内电子商务
发展的前景，淘宝、天猫、京东、1号
店等电子商务平台受到热捧，于是他
决定暂缓开设实体店，而是利用电子
商务平台来推广产品。

由于不了解国内市场和商业运作
模式，韩飞坦言最初回国创业时困难
重重：2009 年，中国消费者对橄榄油

的认知还太少，不懂得将橄榄油按出
产地和制作方法来分优劣；当时国内
橄榄油市场很不规范，货架上充斥了
便宜但不具备营养价值的劣质橄榄油。

“如果食品不讲求质量，只打价格
战，我觉得这会陷入恶性循环，最终
吃亏的会是消费者，”坚持以质取胜的
韩飞回忆道，“第一年我们的销售额只
有 1000 多瓶，也就是说，每天只能卖
出 3至 5瓶，我觉得销量差的原因是还
没有找准市场。”

韩飞和他的小伙伴们花了大量时
间研究在中国市场的营销方法，并通
过各种宣传渠道向中国消费者灌输正
确的橄榄油理念。天道酬勤，不到 1
年，迈萨维诺橄榄油每天的销量提升
到百瓶以上。

献力中希经贸

“从质量上说，希腊农产品在欧洲
乃至全世界都是首屈一指的，但是，
希腊厂商在产品推广和销售渠道方面
缺乏创新意识。”谈到希腊农产品进军
中国市场，韩飞坦言目前的情况还不
够理想：“希腊人对中国巨大的市场了
解不够深入，在工厂运营的流畅程
度、推广力度等方面，希腊同西班
牙、意大利相比，还有很大的差距。
很多希腊农产品厂商积极参加中国食
品展会，但还是没能有效地打开销
路。”

对于此次与希腊克里特岛方面签
署的 1000 万欧元的“迈萨维诺”橄榄
油长期合作协议，韩飞非常兴奋。“在
中希两国领导人的见证下签订协议的
机会十分难得，希望通过这个契机，
与希腊厂家开展更加紧密的合作。”他
说，“我没有想过能赚多少钱，我希望
10 年后公司能够成为一个非常好的企
业，成为希腊农产品业界最好的合作
伙伴，更好地将橄榄油等优质希腊特
色产品引进回国，将爱琴海的尚品生
活带给更多的中国百姓家庭，并为两
国加深贸易合作尽绵薄之力。这是我
们整个团队的目标。”

（摘自希腊《中希时报》）
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6月 19日，西班牙
王储费利佩举行登基典
礼，成为新一代西班牙
国王。图为费利佩六世
在议会宣誓后乘车前往
皇宫。 新华社发

华 媒 广 角 ●西班牙
华 媒 专 访 ●希腊

1000万欧元的橄榄油长期合作协议成功签约。图为签约仪式上的韩飞（前排左一）。

图为“单行道”成员通过骑行的方式配合线上
活动，以引起更多人关注公益。

来源：单行道


